





LA VOZ DE MUJER MADURA.

# De lobos, águilas, árboles y peces

PABLO A. ALVAREZ

Tres mujeres que hablan de naturaleza y crecen más propias y seguras: las una, la convivencia con el mundo exterior es poca. En la otra, la vida lleva un mundo tan poco tiempo bordean los límites de lo abstracto. En ambas, la poesía es profunda, atractiva y sensual.

Sí comparáramos los libros anteriores de Soledad Farfán con este *Máscaras y los lobos* (Quinto Piso, 2001), veríamos una evolución de su voz poética hacia una escena de belleza, elegancia, sofisticación y sutileza, que se desvanece en atmósfera el aroma y la sensibilidad de los versos.

Hay sensualidad. Nacida en un senorial de paisajes. Las máscaras en belleza y sensualidad. Especial sensualidad, como se aprecia en la poesía de Farfán, tienen los sentidos. Se poésia son las manos, la boca, los ojos, actos y perfumes. El tacto tiene poesía. Pero hay también que habla de carencias. Carencias hasta a nivel sombrales como, por ejemplo, la palabra de máscara, de la memoria y "búscate vacío" como bicidas abiertas.

Soledad Farfán nació con máscaras propias que, a partir de sus indagaciones estéticas, casi parecen estar soñándose. Pero agarran por todas partes invitándonos a follar, a vivir en un mundo de ensueño.

No hay el menor rastro viéndolo al amanecer (cuatro sordas facetas abiertas...). La autora sólo se encuentra, no se considera. Lo poético se expresa, el ser se expresa sin esa flexibilidad que envuelve su propia piel. Por eso, en la primera parte del libro, *Narrar la máscara*, en este caso, no deja rastro de máscaras en su reflejo, de clásico seguido en íntimo cumulo.

Y la muestra de la segun-

da parte, *Conciencias temáticas*, continúa así trayectoria más bien de bajo perfil.



**CONCIENCIAS TEMÁTICAS.** Árbol de eucalipto. A la izquierda: *De lobos y águilas* (2001).

Concepción. Sólo ademas. Alguna deja de contemplar a la hora de nostalgias y sueños.

Hay, por último, cinco poemas sueltos en esta obra, de mayor belleza, de mayor arranque, de ser desesperanza de todo ciò que quedó dando vueltas por ahí, sin haber logrado cumplir por completo. Es lo que no se responde, en cierto punto, si

desechar o querer para cada mañana. Si posible prever, entonces, que por un instante de máscaras, o por orden de recordar la magia entera, o en estos terribles desengaños a los leones, para que hagan de estos tibios lo que quieran.

Seguramente en el aparte musical con *De lobos y del Águila*, de Bretón. Ocurro-

encia, 2001), de Ximena Godoy Araya. Pero no son versos muy didácticos. Este es un libro que no muestra transparencia, dando una poesía enigmática en la cualmente interesa más llegar a través de un lenguaje directo, aunque elegante y sofisticado, porque es una de las pocas veces que del pequeño libro uno de la razón convencida por una experiencia critica rigida y hermosa, orgullosa.

Un "Pasaje desenrollando, abierto y cerrado" no va contigo cuando, de todos modos, a través del lenguaje conceptual y algo hermético de la autora, Mascaras y los lobos, hace sonreír el viaje poético. "El brotes al cuerpo busca al alma / Dulce fraternidad de mente encarnada".

La cosa, luciendo, pero aguda, que nos lleva a vivir con este libro mismo, y no contra, más de una lectura para seguir el ritmo de lobos, o vuelo del aguilucho o la cabalgata nocturna de Los Dúrcar. Aunque habla de amor con coraje, esta poesía no logra lo que intentó: enseñar, porque la mitad es siempre desde adentro, la nostalgia en "regalo", el amor "expresivo y solitario".

En máscaras, una elegía al amado que muere, se da un lujo de seducción peligrosa, que parece desembocar en los labios de la muerte. Vemos un león, metamorfoseado en flanuras. Y el dolor no dejó de reflejarse en imágenes impensadas y soberbias. El león, solitario suave corazón.

Finalmente, en *Contraclío*, Ximena Godoy muestra amores. Salta a la luz y se enciende. Se humaniza. "Vine de visita a este mundo" y me quedé en mi para siempre". Quiero abrazarte todo, y me abrazo, loctenos, nos dejamos abrazar. Sigue una conversación, una



# **De lobos, águilas, árboles y peces [artículo] Jéssica Atal.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Atal, Jéssica, 1964-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2002

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

De lobos, águilas, árboles y peces [artículo] Jéssica Atal. il.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)